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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。今日は杉本さ
んの親衛隊の皆さんが、前の席に陣
取って、お花畑のようです。
　高知県のコロナの新規感染者が昨
日まで17日間ゼロが続いていて、い
い感じです。一方で変異株が次 と々
出ています。南アフリカでオミクロン
株が発見され、世界が急にざわついてきました。オミクロン
はギリシャ語のアルファベットでＯを表すものです。ギリシ
ャ語は24文字、α、β、γ、δで始まり最後はωで終わります。
コロナ株の命名はＷＨＯがギリシャ語のアルファベット順
につけており、直近はλ（12番目）株、13と14はスキップさ
れて、Οは15番目だそうです。13番はν（ニュー）で、新型コ
ロナのニューと重なって紛らわしい。14番はξ（クサイ）、こ
れは英語でxiと書いて、中国の習近平さんの英語読み「Xi 
Jinping」と一緒になることから省かれたということです。い
ずれにしても、オミクロン株はまだまだ分からないことが多
く、大事にならないで収まってほしいと願っています。
　今日は例会の後、年１回開催される、次々会長を指名す

  

る指名委員会が開かれます。現在、１名の推薦があり、本日
審議の上、決定いたします。この方が決まると、来年の組織
図（案）が出来上がり、来週の年次総会で次々会長と組織図
（案）が上程され、皆さんの委員会配属が決まります。
　組織図については、その年の幹事さんの方針で、事前に委
員長候補に打診がある場合と、全く連絡なしに総会で発表と
いうケースもあります。ちなみに、今期の中澤幹事は慎重派で、
昨年８月ぐらいには組織図（案）はできていて、10月には委員
長になる方にご了解をいただいていました。
　10年ほど前、私は仕事が忙しくて12月の例会をほぼ欠席し
ていると、ある先輩から「君はプログラム委員長になっている
ぞ。委員は大ベテラン２人で、君がいろんなことをお願いでき
る立場にないぞ。年末の忘年会には出てきて、ご挨拶や交渉
をして頑張れ」と声を掛けていただいたことがあります。
　ぜひ、来週は皆さんお休みせずに組織図（案）のチェック
をお願いしたいと思いますし、本日、欠席されている方にもそ
の旨、伝えていただければと思います。
　今日も Let's enjoy our 高知ロータリー
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 今週のピアノ曲　「ル・ローヌ」
   ピアノ演奏：宮地公美子会員
● 幹 事 報 告

・東ガバナーより、2670地区ガバナーノミニーデジグネイト（2024−2025度ガバナー）に、丸亀ＲＣの夏見良宏
さんが決定したとの宣言が届いています。

・地区大会の映像が届いています。ご覧になりたい方は事務局まで。

● ベテラン会員スピーチ

ロータリーについて思うこと　

小林豊子きもの学院　高知本部代表　　杉本  芙美子 会員　

　私は1945（昭和20）年、終戦の年
の４月、父が仕事をしていた中国の
浙江省杭州で生まれました。５月に
父が現地召集になり、母は兄と姉と
私を連れて実家がある長野県の伊那
に帰ってきました。当時は、まだ南の
方は戦局が激しくなくて、憲兵隊が
付き添って出征家族13家族を日本ま
で送り返してくれたそうです。父が帰ってきて、伊那で商売
を始めて、私はそこで６歳まで育ちました。伊那は、冬には
「凍って困る物は冷蔵庫に入れてね」と言うぐらい寒いとこ
ろで、保育園ではお弁当をストーブの上で温めてくれていま
した。
　６歳のとき父が事業を東京に移しました。家は、旧東海
道の品川宿のほぼ外れで、国道１号線に面して一日中車の
音が聞こえます。後ろは朝４時半ごろから京浜急行の電車
が通り、夜は９時ぐらいにムーンライトという飛行機が飛ぶ
といった、とてもにぎやかなところでしたので、高知に嫁い
できて静かすぎて眠れない日が続いたのを覚えています。
　小学校は品川区立小学校、その後、赤坂見附にある山脇
学園という中高一貫の女子校で６年間を過ごしました。中
高では、女の子ばかりの中で上手に生きる術を学んだよう
に思います。
　大学は、本当は慶応に行きたかったのですが、何しろ英
語が駄目でした。先生が、学生運動の心配もないし、英語
の試験の点数も緩いからと薦めてくれたのが成蹊大学でし
た。父は女子に大学教育など必要ないという人でしたが、
大学のある吉祥寺は空気がきれいで、体のためにはいいだ
ろうということで許可が下りました。私が入ったころは政治
経済学部と工学部しかない、１学年みんなの顔を知ってい
るみたいな学校でした。大学１年のとき、前回の東京オリン
ピックが開かれ、観光事業研究会だった私は馬術部の選
手村の食堂でボランティアをしました。あまり勉強もせず、
何となく４年間を通り抜けてきて、卒業した年に同級生でも
ありクラブの仲間であった、今の夫、杉本延一と結婚して高
知にまいりました。以来、今月の17日に53回目の記念日を
迎えました。

　私は人と集まることが好きで、年中、家には友達が泊まっ
たりしていましたので、高知に嫁ぐと決まったとき、母が一番
心配したのは「お友達がいなくて大丈夫？」ということでし
た。けれど、すぐに子どもの保育園などで友達ができ、親戚
も大事にしてくれましたので、そんなに寂しく思うこともなく、
まぁまぁ順風満帆の暮らしだったと思います。
　下の子どもが４歳のとき、主人が「主婦と子育てが終わっ
たときに、私は何だろうと思うことのないように、一生できる
ことを勉強したらいいと思うよ」と言ってくれました。お花、
お茶、いろいろ考えましたが、着物が好きでしたし娘も２人
いましたので、着付けでもしてみようか。娘に着せてやれた
らそれでいいかなと思って習い始めてから47年、着付けの
仕事をしています。
　今年の８月現在、2670地区では193人、高知クラブには
15人の女性会員がいますが、1994年、町田照代先生が初
めての女性会員として高知クラブに入会したときは「女性
は・・・」という意見があったと聞いています。２年間、先生
お一人でしたが、九十数人の中で女性一人というのはどうか
とお考えになった方がいて、仕事を持っていて、火曜日には
きちんと出席できる女性はいないかなということで、私と藤
田さんに話がありました。ロータリーについて私が知ってい
たのは、１業種１人で何か奉仕活動をしている会というぐら
いのことでした。
　町田先生にお話を伺いにいくと「まずは、ランチを食べに
いらっしゃい。会員さんはみんな紳士よ。３分の１ぐらいは
転勤の方なので、クラブがマンネリ化することもないし、新
しいお話も聞けるわよ」と。主人は「着物のことと、家庭のこ
としか知らない君にはいい勉強になると思うよ」と言ってくれ
ましたし、大学の後輩からは「高知クラブからそんなふうに
言っていただいたのは光栄だと思って入るべきだ」と薦めら
れました。ゴルフも英語もできる藤田さんという女性も一緒
に入れるようにするからと言っていただいて、1996年７月の
最初の例会に藤田さんと２人で出席したのが始まりです。
　初日、例会場は２階の和室でした。挨拶をするために立っ
て見回したとき、これはとんでもないところに来てしまった
と。新聞やテレビでしか拝見したことがない方々がずらっと
いらっしゃって、ろくな挨拶もできないで終わったと思いま
す。入会前、女性会員には反対もあるんですよと聞いていた
のに、私達が入ってからは、誰一人そんな素振りを見せた方
はいないんですね。ここが高知クラブの紳士たるところだと
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思います。当時、私もまだ宮地さんぐらいの若さでしたので、
着物を着ていくと「今日の着物もコートもすてきだよ」その
後で「こう言われたら、ニコニコするんだよ」って、そんなふ
うに教えていただいたり、ほんとに皆さんに大事にしていた
だきました。
　町田先生からは「女性会員に反対もある中で入れても
らっている。少なくても、やっぱり女は駄目だねと言われな
いようにはしていきましょうね」と言われて、じゃあせめて
出席と、言われたことは断らないでやろうと、これは、藤田さ
んとの暗黙の了解です。藤田さんは1度も欠席はないと思い
ます。私は東京に帰ったとき、向こうのクラブの例会日を間
違えて一度だけ欠席があります。もちろん、メイキャップはし
ています。それと地区大会、これは私と藤田さんの自慢です
が26年間、１回の欠席だけであとは全部出席しています。こ
んなことぐらいですが、ちゃんとやっているなというのを見て
いただければなという思いでやってきました。　
　このクラブに入って本当にいい勉強をいっぱいさせてい
ただきました。ご存知のように、藤田さんは英語が堪能です
ので、短期交換のホストファミリーを受けたときは、私が何
かの形でお手伝いをする。藤田さんがどうしてものときは、
私がホストファミリーを引き受けました。2005年、短期交換
のリーダーを西山彰一さんが務めたとき、サブリーダーとし
て参加しました。私は英語はしゃべれないし、還暦で若くな
いのでリーダーのサポートは難しいと申し上げたのですが、
西山さんは全て僕がやるからと、それと筒井さんがもう一人
サブリーダーで参加するということで、思い切ってお受けし
ました。
　高校生28人を連れてアメリカで３週間生活しましたが、こ
れを私が若いときに経験していたら、人生が変わったんじゃ
ないかと思いました。28人の高校生たちはこの先、どんなふ
うに成長していくんだろうと。楽しいこと大変なこと、いろい
ろありましたが、本当にいい経験だったと思います。西山さ
んと筒井さんには感謝、感謝です。もし、お仕事と時間の都
合のつく方は、短期交換のリーダーは、ぜひなさったらいい
と思います。

　2007−2008年、森本征彦会長のとき幹事をさせていた
だきました。ちょうど森本さんが退職された年で時間があっ
たこともありますが、幹事がするべきことをほとんど森本さ
んが仕上げてくださって「杉本さん、これでね」「はい、分か
りました」と、とても楽な幹事でした。
　2012年から2014年には、ワン・ユンジュンさんという中
国から工科大学へ留学している米山奨学生のカウンセラー
を務めました。一緒に食事をしたり、同じ工科大の方と結
婚するときは、学院をあげて花嫁衣装や振り袖を用意した
り、ご主人のご家族のお世話もしました。現在は、ハリー
ポッターの魔法の学校の撮影に使われたイギリスのダラム
大学で教鞭をとっていて、今でも月に１度ぐらい動画が届
きます。
　2019年、長期交換留学生のダイアナ・フェルナンデスさん
（17歳）を３ヵ月、70を過ぎたおじいさんとおばあさんがお
世話しました。コロナで少し早く帰国した後も折々にライン
で近況を知らせてくれます。この間は、友達と自分が着物を
着た写真を送ってくれました。
　こんなことが、ロータリーが私にプレゼントしてくれた出
来事です。
　最後に、私がちょっとロータリーで気になること。それは、
私達が入会したころから比べると、いろんなことが緩くなっ
ていると感じます。変わるのは大事なことですが、例えば、
短期交換の地区委員、10年近くは２年交代でしたが、最近
は同じ方が何年もしている。もし高知クラブの人が何年も
していて何かあれば他のクラブは何も分からない。そんな
ことでいいのかなと。何となく皆さんで分かっているよね、と
されてきたことが、分からなくなってるんじゃないかなという
のが、私がロータリーについて思うことです。
　高知で最初にできたクラブとしての自信、誇りを持って、
他のクラブの範として、やはり高知クラブだよねと言ってもら
えるクラブであってほしい。これが、今日私が一番申し上げ
たかったことです。次年度、そんな気持ちを持って会長を務
めていきたいと思っています。女性会員の皆さん、応援あり
がとうございました。

12月のお祝い
	 （会員誕生日） 中澤　陽一　　津野眞千子　　宮田　速雄　　森　　由枝　　中山　智裕
	 	 寺田　文彦　　久場　幸信　　森　恒一郎　　澁谷　伸一　　吉門　文惠　各会員
　	（配偶者誕生日） 高橋伊都子　　桑原佐代子　　上野　幹彦　　関　　敦子
	 	 吉村久美子　　安藤　由記　各会員配偶者
	 （結婚記念日） 筒井　善樹　　入交　英太　　田岡　弘久　　竹下　篤範
	 	 中澤　清一　　岡内　聡典　各会員
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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● 累 計 額  ［ 11月 30 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金429,000 円 65,331 円
さんさん

ポリオ 募 金 88,900 円
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◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知中央RC　　12月16日　クリスマス家族夜間例会（城）	 高知北RC　　12月20日　クリスマス家族合同夜間例会（三）
	 高 知 R C　　12月21日　忘年夜間例会（三）	 高知ロイヤルRC　　12月21日　クリスマス夜間例会（旭）
	 高知東RC　　12月22日　忘年夜間例会（阪）	 高知南RC　　12月23日　年内最終夜間例会（阪）
	 高知中央RC　　12月23日　ロータリー休日（城）	 高知西RC　　12月24日　忘年夜間例会（三）
	 高知北RC　　12月27日　年末休会（三）	 高 知 R C　　12月28日　ロータリー休日（三）
	 高知ロイヤルRC　　12月28日　年末休会（旭）	 高知東RC　　12月29日　年末休会（阪）
	 高知南RC　　12月30日　年末休会（阪）	 高知中央RC　　12月30日　年末休会（城）
	 高知西RC　　12月31日　ロータリー休日（三）	 高知北RC　　　1月　3日　年始休会（三）
	 高知東RC　　　1月　5日　ロータリー休日（阪）	 高知中央RC　　　1月　6日　新年夜間例会（城）
	 高知ロイヤルRC　　　1月11日　休会（旭）	 高知東RC　　　1月12日　時間変更例会（阪）
	 高知南RC　　　1月13日　新年夜間例会（阪）	 高知中央RC　　　1月13日　休会（城）
	 高知ロイヤルRC　　　1月18日　新年夜間例会（旭）	 高知南RC　　　1月20日　職場例会（阪）
	 高知西RC　　　1月21日　新年夜間例会（三）	 高知北RC　　　1月24日　新年家族合同夜間例会（三）
	 高 知 R C　　　1月25日　職場例会（三）	 高知東RC　　　1月26日　職場例会（阪）
	 高知南RC　　　1月27日　ロータリー休日（阪）	 高知西RC　　　1月28日　ロータリー休日（三）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

新会員スピーチ
　㈱JTB 高知支店　支店長
　天野  三恵子 会員
　「withコロナ時代の旅行スタイル」

総数

11月16日

 　  91 55 17 8 78％11月30日

（-13）91 49 14 15 82％

11月　9日（-12）91 50 16 13 79％

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

※三翠園のサインメーキャップ場所は正面玄関より入り、1階フロントになっています。

杉本芙美子

天野三恵子

小林　達司

森本　道義

藤田　徹也

宮地公美子
中田　由季
藤田　洋子
中島　和代
中田　由季
川﨑　敦子
宮地公美子
南　　範子

大変遅くなりましたが、結婚記念日を祝っていただきありがとうございました。11月17日で53年になります。
本日はまとまりのない私のスピーチを聞いていただきありがとうございました。
主人のお誕生日にステキな観葉植物を頂きありがとうございました。単身赴任になった途端「何事か？」と
驚いておりましたが、おかげ様で離れていても、この１年間は何とか仲良くいけそうです。
都市対抗野球、皆さまから多くの応援をいただきありがとうございました。残念ながら勝利はつかめません
でしたが、来年に向け、今一度頑張りますので、引き続きよろしくお願いします。
先日、卓話にてお話させていただきました高知パシフィックウェーブが、この度の全日本総合男子で優勝し
ました。皆さまからのご協力が早速の成果となり、嬉しく思います。本当にありがとうございました！追伸・
先週土曜日、朝５時10分から「ゴルガチ」という番組に出ており、多くの皆さまより励ましをいただいていま
す。お恥ずかしいですが、機会があればご覧ください。
おかげ様で、２年ぶりの「カシオワールドオープンゴルフ」を開催することができました。多くの会員の皆さ
まにも会場にお越しいただき、ありがとうございました。ご支援いただきました皆さまに心より感謝申し上げ
ます。
藤田会員の指揮、リズム感もあり、フィニッシュも分かりやすくGOODでした。今度、ご教授くださいませ。

杉本次期会長、様々な体験談を交えた卓話を
ありがとうございました。女性活躍推進の時代、
町田照代会長以来の女性会長、希望の星です。
全力で女性軍団、応援しますね！

ニコニコ箱 【敬称略】


